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” 1月7日，有1700多年历史、因供奉佛祖真身舍利而闻名于

世的法门寺首次在西北农林大学举办招聘会，4名硕士生和5

名本科生最终通过面试。 一所千年古寺、一座在当地声名颇

高的大学，加上4个研究生、5个本科生，共同构成了这则才

市新闻的独特之处。寺院何以与名校结缘？高材生们面对寺

庙招聘，内心有没有斗争？ 大学生就业的一条新路 贤空法师

曾经说过，为了这次招聘，“寺里做了一年的准备”。 同样

在“准备”着的还有西农大。 在西农大人文学院，记者见到

了一手促成此次法门寺入校招聘的孙玉瑷副书记。“事情要

从去年初说起。”她告诉记者，大学生在学习、交际和就业

压力下，经常会有一些心理方面的问题。“当时听说法门寺

的法师曾经到一些单位做过关爱生命、关爱他人、回报社会

之类的讲座，效果很好，便也有相邀的打算。”但是，出于

种种考虑，校方和院方对此都很犹豫，“关键还是观念上转

不过来，大家都觉得这一步迈得太大了。” 法门寺走进高校

的第一个机会就此搁浅了，后来由人文学院一位教授传统文

化的李教授出面，借着“带学生到寺庙参观学习传统文化”

的机会，组织了不少大学生去和贤空法师等僧人对话。“法

师们多向同学们说一些人生道理，别说学生，一些老师都觉

得受益不少。”西农大和法门寺的交流渐渐多了，进而了解

到了寺里对于人才的需要。此时又一个“一大步”摆在了孙

玉瑷面前。要不要把寺庙引入学校的招聘会？斗争了很久后



，她终于做出了决定。“既然我们教育学生要转变就业观念

，要多渠道就业，为什么自己的观念不能先转呢？”除了这

样的考虑，更重要的因素是，法门寺并非招僧人，而是招聘

“高层次管理人才”，经过和主管招聘的贤空法师几次交谈

，法门寺的此次招聘被孙玉瑷定义为“院寺合作的一次有益

尝试”。校方在了解情况后，也承认了这是“对学校、对学

生、对社会、对寺庙皆有利的一条大学生就业新路”。于是1

月7日，法门寺巨大的招聘广告顺理成章地出现在了西农大的

学生活动中心。 他们为何选择入寺工作 60多个人现场报名，

最后9个达成意向，这个令贤空法师“很满意”的结果，实在

出乎孙玉瑷的意料。“我当时还建议法师做好冷场的思想准

备，他笑着说哪怕一个都招不到，都是对法门寺很好的一次

宣扬。”对于这个结果，西农大人文学院专管就业指导工作

的贾一波老师表示，“这说明同学们的心态更理性和务实了

。” 在法门寺，记者看到了9位学生的资料，4硕5本几乎涵盖

了金融、经管、法学、制药、园林等各个专业。“有些专业

是我们需要的，像金融、园林等，有的专业和寺里工作无关

，但学生本人在面试时表现很好，我们同样需要。”贤空法

师这番话同时意味着，9人当中有人会因为选择这份工作而放

弃自己学习了数年的专业。记者找到了其中一位法学本科生

罗亮。他说，“到寺里工作有固定而充裕的自由时间，生活

的环境又很安静，刚好可以乘机读书，我打算用一年的时间

准备司法考试，那是我的专业，更是我实现理想的必由之路

。” 记者还看到了已拟定的协议书每位签约者，不管是何专

业，都先做至少一年的讲解员。工资按天算，本科生每天15

元，另每讲解一场得5元提成。对此，学习制药工程的本科生



韩岗“很满意”。“法门寺的游客很多，一年有几十万，还

有不少外国人。在与他们的接触过程中，我可以锻炼自己的

英语、口才和交际能力，这是难能可贵的。至于工资，虽然

基本工资不多，但游客多也就意味着可以多劳多得嘛。” 清

规戒律约束只限在寺内 按照贤空法师的说法，入寺工作者在

寺期间要遵守清规戒律，而且寺里提供的食宿是3餐素食和4

人宿舍。记者一番了解发现对这样的生活，对大家来说“适

应只是时间问题。”比他们更有发言权的是记者在法门寺遇

到的一位西工大大三学生吴桐，他到寺里义务帮忙已经好几

个月了，每逢节假日都会到寺里住一段。在他看来，“偶尔

体验一下清规戒律能给人带来身心的放松。”而正像罗亮所

说的，“要吃荤了就中午出去开个伙，住不惯了就到外面租

房子，很自由。” 已有研究生表示“放弃” 1月7日在西农大

的招聘会上，法门寺曾想当场跟9名学生签协议，但被孙玉瑷

劝阻了。“给他们几天考虑时间吧。”孙玉瑷对此这样向记

者解释，“工作是一辈子的事情，不能草率。而到寺庙工作

，于情于理更应该给他们一个考虑和跟家里商量的余地。” 

“4名研究生”本是此次招聘事件的一大看点，他们的优秀让

贤空满意到说出“我们要不不招，要招就招最好的。”然而

，在孙玉瑷争取到的几天考虑时间内，打起退堂鼓的也正是

这几位研究生。 经管学院的研究生魏金鑫是9人当中记者最

早接触的一位，他也是目前为止，唯一明确表示“放弃法门

寺工作”的。在和记者的面谈中，这位生于西北长于西北的

小伙子流露出强烈的“走出去”的愿望。“说实话，那次应

聘法门寺纯粹是试一试，最近忙于论文，一直没有找工作，

那是我投出去的第一份简历。”魏金鑫告诉记者，他用了很



短时间就否定了这个“意向”，“我读了7年金融，有自己的

人生理想，无论如何，不甘心一出社会就到一个比现在学校

所在地还偏远的小镇去工作。我想出去闯一闯，现在初步瞄

准南方的大城市。” 1979年出生的张治荣，是农业经济管理

专业的研究生。用他的说法，本来觉得到寺庙工作新鲜，值

得尝试，也觉得有发展空间。但是“家里人强烈反对。”据

说，除了父母在观念上“实在不能接受儿子到寺庙工作”外

，外婆还流露出了“寺庙里接触不到女孩子，谈对象都难”

的担忧。张治荣告诉记者，“看来家里人的工作很难做通，

法门寺的事基本没啥戏。” 除此之外，记者还与一位科学技

术史专业的研究生徐臣攀联系过，他表示由于“跟寺里面关

于待遇的事没谈好”，自己仍在考虑中。这让记者想起了孙

玉瑷的一番话，“对同学们的就业观念转变不能要求过高，

因为他们几乎每个人都背负教育成本的压力。我们学校70％

学生来自农村，很多都是整个家庭甚至家族在培养一个大学

生，他们承受的希望和要求太多、太高了。” 几位特别中意

的高材生都已经或准备收回橄榄枝，对这样的变化，贤空法

师表示“早已有了心理准备。其实这次没招到博士生，已经

能说明一些问题了。我们理解这种变卦，并希望高材生们能

找到更适合自己的工作。”据说，今年的3月份，法门寺还将

再次走进西农大，“希望同样会有惊喜吧。” 来源：扬子晚
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